

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al m. ca. 1 Pesta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 22 de Febrero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, Il-
brería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros
corresponsales.—La correspondencia al Director.—
No se devuelven los originales.

Núm. 42

EL FRÍO

Europa se halla cubierta de nieve. En Londres y el resto de Inglaterra no se ha sentido hace años un frío tan intenso ni ha visto tanta nieve como en la actualidad.

El frío de París es tan horroroso que en muchas calles se han encendido enormes fogatas en las cuales busca consuelo el helado transeunte.

En Viena, Bruselas, Amsterdam, Varsovia y San Petersburgo, en donde hace todos los años un frío intenso, este año no se puede vivir.

Espanta el número de accidentes debidos al frío.

Pero esto es nada comparado con lo que pasa en los estados Unidos, en donde se han helado los ríos y en gran parte los lagos, teniéndose que suspender el tráfico ferroviario y fluvial.

En Nueva York se han registrado buen número de víctimas ocasionadas por el espantoso frío que allí se siente, y dicen los cablegramas que de allí se reciben que si no sobreviene pronto una elevación de temperatura, quedará completamente aislada la ciudad y escasa de viveres.

En Roma, cuya temperatura es en invierno en extremo benigna, ha causado el frío, entre otras víctimas, la del Carnaval que ha muerto ya al nacer.

En una batalla de flores que se intentó celebrar tuvo que marcharse la gente más que de prisa y corriendo por no exponerse á quedarse helada.

En Nápoles, la ciudad del calor hasta en invierno, se han helado ya en las calles algunas personas.

De Berlín, Koingsberg y de varios puntos de Prusia Oriental, vienen relacionadas con la baja de temperatura noticias horripilantes y en la Selva Negra ha bajado á 25 grados bajo cero.

En gran parte del territorio alemán han muerto de frío los trigos que estaban ya muy crecidos y ofrecían bellissimo aspecto.

Y, por fin, en la Lorena, no pudiendo ya los lobos continuar en los montes y bosques, han salido de ellos á millares muertos de hambre y de frío para invadir las poblaciones, en las cuales reina, particularmente por la noche, un verdadero terror, quedando las gentes sitiadas en sus moradas y oyéndose en la población un conti-

nuo tiroteo como si en sus calles y plazas se rifiera sangrienta batalla

Consoémonos, ya que no nos queda otro remedio, y pnsemos que aunque aquí estamos bastante mal, están peor, pero muchísimo peor que nosotros, los habitantes de la mayor parte de las poblaciones situadas en la zona templada y hasta en la misma zona cálida.

Atribuyen los astrónomos alemanes esta inusitada frialdad á haber aparecido en la superficie del sol muchas y extensísimas manchas.

T. M.

LAMENTACIÓN

Un pueblo ayer ignorado, ha hecho á la prensa sudar; y es que Herodes ha pasado, en sarampión transformado, por la villa de Alcanar,

Causa pena y causa espanto, aquel lugar tan risueño siempre, que hoy se anega en llanto; nunca vió en su camposanto tanto cadáver pequeño.

Hechas unas Dolores por aquella Sióu van las madres. Ya eran dichosas, sin Cuba, y.... ni recelosas por la Península están.

Aquel pueblo en que, sereno siempre el cielo senreia, nunca tuvo, el llanto ajeno, ni tanto sepulcro lleno, ni tanta cuna vacía.

Aquel fiero sarampión llenó de ángeles el cielo; más quedó la población, nueva Belén, sin razón, sin niños y sin consuelo.

La felicidad que había ha huido del pueblo aquel; cada hogar, sin alegría, es allí una tumba fría; cada madre otra Raquel.

Al huir las estrellitas de aquel cielo, huyó la luz; al caer las florecitas del jardín aquel, marchitas, cada una dejó una cruz.

«Vengan los niños á mi», dijo Dios, pero Dios Hijo, y se ha realizado así: solo porque Dios lo dijo.

Sin niños no hay alegría; sin hijos no hay esperanza; sin la filial compañía mata la melancolía y consume la añoranza.

Solo le queda á Alcanar, para poderse reunir

con ellos y descansar del trabajo de llorar, el consuelo de morir.

ANGEL M.° SANCHO.

Reus, febrero de 1901.

Perifollos

La última revista de modas de *La Correspondencia de España* aconseja el siguiente traje: de crespón de la China color rosa, más bien vivo que apagado; la cola, no muy exagerada, lleva á lo ancho cinco hileras de cinta estrecha de terciopelo negro; el delantero, desde la cintura hasta más de la mitad, ostenta cinco entredoses cosidos á lo largo y no muy separados; donde aquéllos (los entredoses) terminan, empiezan unas ondas, de encaje también; y á estas ondas y á corta distancia sigue otra guarnición del mismo encaje, si bien más historiada, que tampoco queda en el borde mismo de la falda, puesto que todavía hay espacio para otra guarnición, que consiste en cintas de terciopelo del número 1, de dos en dos y á lo largo cosidas; hay algo más aún en este tan guarnecido como bonito delantero de falda; hay seis diminutos pájaros puestos á conveniente distancia para que no parezcan demasiado unidos; pero los seis quedan cerca del borde inferior.

El corpiño, más bien sencillo, no ostenta otro adorno que un encaje igual al que forma ondas en la falda, cuyo encaje guarnece el escote y las mangas; no debe faltar un pajarito cerca de un hombro; otro pajarito queda más separado, sin que falten uno más en el centro del corpiño, y otro junto á la cintura. Total: cuatro pájaros.

Si ustedes creen que son demasiados, y temen que la *toilette* tenga algo de pajarera, el remedio es fácil; se suprimen los que sobren.

En la cabeza un lazo de seda rosa. Y se me olvidaba decir que también adornan el escote cintas estrechas de terciopelo negro.

Se susurra que las próximas modas nos traerán faldas menos *rainantes* para *toilette* de día; pero tampoco resultarán del todo cómodas, puesto que no serán tan cortas como hace falta para no barrer las calles. Sin embargo, sumamente interesada por saber esto, que es más importante de lo que parece, pregunté, insistí, y me ha contestado un modisto parisiense: *On pearra apercevoir le bout du pied devant, la robe touchant terre derriere*

sans trainer, ce qui serait pour les costumes usuels un réel avantage.

De modo, que ya lo saben mis queridas señoras y señoritas: se verá la punta del pie. Por detrás, la falda no hará más que llegar al suelo; esto quiere decir, que nos hará el favor de no tener cola; pero ¡ay! se me antojan estas ventajas cosa tan extraordinaria, que no me atrevo á esperarlas. Ver y creer.

La experiencia nos enseña que, en materia de modas, sobre todo, no se puede asegurar nada de antemano. Aguardaremos á que hablen los oráculos.

Y con la noticia de que el encaje pintado se estila mucho, concluyen por hoy mis noticias.

Pero en cartera hay más.

S

UN CUADRO DE VELÁZQUEZ

400.000 francos

El comité directivo del Museo de Bellas Artes de Boston, aconsejado por Mr. William, Mr. Chosse, Mr. Fredin, P. Vinton y otros célebres artistas americanos, ha adquirido para aquel centro el cuadro célebre de Velázquez que representa al príncipe Baltasar Carlos, perteneciente á la colección del conde de Carlisle.

Por la obra admirable han dado \$0.000 dólares, ó sean 400.000 francos.

El cuadro pertenece al segundo período del artista y lo pintó en Madrid á su regreso del segundo viaje á Italia.

Manto real

El manto que ha ostentado Eduardo VII en la ceremonia de apertura del Parlamento, es de gran riqueza, Su cara exterior es de terciopelo carmesí, con aplicaciones de puntillas de oro.

Dicha prenda es muy amplia y consta de una larga cola, forrada por completo de armiño real. En la hechura de este forro se han invertido centenares de pieles escogidas entre las más perfectas.

Más de diez mil trozos de pieles negras están simétricamente dispuestas sobre el armiño.

CRONICA

Otro perro rabioso

Esta mañana frente al Banco se ha dado muerte á un perro rabioso que había mordido ya á otros de los cuales han matado nueve los dependientes de la Alcaldía. El perro rabioso ha entrado por el Temple abalanzándose furioso contra cuantos perros encontraba al paso, y, gracias al acierto del cerrajero D. Juan Canalda Gil, y del guarnicionero don Juan Casanova Querol, el rabioso animal ha sido muerto á martillazos y á garrotazos por estos dos industriales librando al vecindario del gran peligro que es de suponer, siendo una fortuna que no haya mordido á ninguna persona de las muchas que á las 8 y media circulan por la calle del Temple.

Jamás se habían observado quizás en ningún otro país los casos de rabia que en poco tiempo se han visto en Tortosa, fenómeno verdaderamente extraordinario y peligroso que merece ser tenido en cuenta por cuantos estiman el bien público.

La frecuencia con que aquí se repiten los casos de rabia ha dado margen á creer, con tristísimo fundamento, que existe en esta comarca una verdadera incubación de virus rábico, que se propaga con espantosa facilidad, y, ante tan gravísimo peligro, ha llegado el caso de que todas las personas sensatas pongan de su parte cuanto puedan para evitar el grave peligro que revelan las circunstancias.

Con tal motivo creemos que será muy útil recomendar al público los importantes artículos que días atrás insertamos en nuestras columnas del ilustrado veterinario del Arrabal de Jesús don Joaquín Giró, que aconseja algunas medidas que consideramos muy acertadas contra la terrible enfermedad que tantas víctimas puede ocasionar.

Estado atmosférico

Continúa el carácter lluvioso en nuestro horizonte, hallándose el tiempo en armonía con el barómetro e higrometro que indican humedades y variaciones atmosféricas.

El frío se mantiene bastante intenso todavía, y es probable que continúe la crudeza del tiempo por el cariz que presenta y por la abundancia de nieves que han caído en distintas regiones.

Nieves

Ayer por la madrugada y por la tarde cayó abundante nieve en los montes de Cardó y de Coll del Alba y en los campos contiguos, lo cual contribuirá á que se sazonen mejor las tierras en beneficio de los arbolados y sembrados.

El Ebro

A pesar de las lluvias y nieves que han caído durante el presente invierno, llama la atención que este río solo arrastra un menos que regular caudal de agua.

La navegación de laudes de la parte del Norte y de barcas que viajan por el Sur no se ha interrumpido por falta de agua; pero el vapor «Ciudad de Tortosa» ha tenido que cambiar de embarcadero.

Pájaros

A consecuencia de las nieves que abundan en las alturas vecinas á la cuenca del Ebro, se observa gran cantidad de pájaros en la vega de este río caudaloso, que han bajado buscando el albergue y el alimento necesarios, notándose que van á pasar las noches en los grandes algarroberales y olivares de los inmediatos al río y en los naranjos de las huertas.

Granja de arboricultura y jardinería

En breve se instalará en la huerta de San Vicente esta importante Granja del inteligente y laborioso horticultor D. Pedro Marsal, que sin duda será un nuevo elemento de progreso en la arboricultura y jardinería de esta ciudad.

Nombramiento

Ha sido nombrado Juez Municipal de Reus, nuestro estimado amigo, el joven letrado D. Juan Gay y Borrás, Enviamos al mismo nuestra enhorabuena por la distinción de que ha sido objeto.

Certamen de Castellón

El Jurado encargado de dictaminar y otorgar los premios en el *Gran Certamen Literario y Artístico* de Castellón, ha concedido la *Flor natural* á D. Agustín Safón, ilustrado farmacéutico de Vinaroz, de quien ha publicado varias veces la prensa hermosas poesías que revelan el fecundo numen de su mente y su maestría en el divino arte de Apolo.

Desde las columnas de LA VERDAD damos al poeta laureado la sincera enhorabuena.

Los aceites

El alza de los aceites es general en todos los mercados, y puede asegurarse que en lo sucesivo serán los precios más elevados aún.

La corta recolección de aceituna y su escaso rendimiento, muy inferior á las necesidades del consumo, determinan en todas las plazas un desequilibrio considerable entre la demanda y la oferta, teniendo el mercado consumidor que aceptar las condiciones de esta última, para un artículo del cual no puede prescindirse.

Por otra parte, la altura de los cambios estimula poderosamente la exportación y se esperan salidas importantes, aún descartando dicho estímulo, á juzgar por las noticias que se tienen acerca de pedidos extranjeros, que han de reducir las ya poco abundantes existencias.

Facilmente, se comprende, con todo esto, como aumentarán los precios, de la misma manera que hasta ahora se ha ido elevando la cotización.

Pronósticos

Desde el domingo 24 volverá á desequilibrarse la atmósfera en nuestra península, por el avance hacia el SO. de Portugal de una nueva invasión oceánica, que ocasionará en dicho día alguna lluvia en el vecino reino y en Andalucía.

El lunes 25 se aproximará á nuestras regiones la anterior depresión, y al mismo tiempo las bajas presiones que se acentuarán en el mar del Norte, se propagarán hasta el Cantábrico.

Las lluvias con vientos de entre SO. y NO. serán casi generales, señalándose especialmente en el NO., el N., el SO. y el S. de la Península.

El martes 26 será parecido al anterior, con la circunstancia de que las lluvias con alguna nieve se inclinarán á las regiones del Mediterraneo, porque los centros de baja presión estarán hacia los parajes de Argelia uno, y hacia Cataluña y golfo de León el otro.

El 27 y el 28 han de ser bastante tranquilos, aunque algo ventosos y con chubascos en Cantabria el jueves 28, por reflexión de las borras que habrá en el NO. y el N. de Europa.

Cabra

Se vende una de buena raza. Razón en esta imprenta.

VENTA

Por un precio muy ventajoso se vende un billar grande en muy buen estado, de las medidas siguientes: 3'5 metros largo y 1'60 metros ancho.

Para más informes en la imprenta de este periódico.

Se vende

Una cabra de leche.
Darán razón en la redacción de este periódico.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Píza* de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias.

Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

Amenidades

AMOROSA

Ya pasó el Carnaval ¡Cuanta alegría!

El dejó en mi gratísimos recuerdos,

Que conservo en el alma

Como vagos ensueños.

¡Te he vuelto á ver! Tus ojos seductores

Se han fijado en los míos con anhelo

Y en ellos han leído que te adoro

Con un amor inmenso.

¡Tres días de ventura!

Para mi goce eterno!

Otra vez escuché tu voz tranquila

Que la pasión aumenta de mi pecho,

Y que aún suena, cual música armoniosa,

Aquí en el corazón, con dulce acento,

Es tontería, pero guardo oculto

Alegre y satisfecho

Morada serpentina

Que estuvo entre tus dedos.

Pero con tanta dicha

No te puedo decir lo que te quiero,

La causa ignoro, pero al ir á hablarte

Emocionado tiemblo;

Cuando lees, si lees,

Estos pesados versos,

Per mi mal, vida mía
Me encontraré ya lejos.
Pero aunque yo esté ausente
A tu lado estará mi pensamiento.

V. Almela.

A la nueva cocinera que ha tomado Julia no le gusta la música.

El otro día cuando su señora estaba tocando el piano, entra la cocinera en el gabinete, diciendo:

—Si la señorita continúa tocando valeses y más valeses se me va á cortar la salsa mayonesa.

Telegramas

Madrid 21.

En Palacio.—Consejo de ministros

Apesar de haberse dicho que hoy no había consejo en Palacio, se ha celebrado, presidiéndolo S. M.

El discurso de Azcárraga

El jefe del gobierno en su discurso resumen de los sucesos más salientes de la última quincena, ha justificado primeramente la declaración del estado de guerra en Madrid para calmar la excitación popular provocada con motivo de la llegada del conde de Caserta.

Calmada la agitación por virtud de a aludida declaración, ha quedado ya restablecida completamente la normalidad.

Infirmó luego á S. M. de las huelgas de provincias y de la política del exterior.

Comentando la del nuevo gobierno italiano dijo que su tendencia radical ofrecería serias dificultades en los asuntos de guerra y marina.

Fruta del tiempo

Sigue nevando.
De provincias hay noticias de que de que también está nevando desde anteayer.

El frío se hace irresistible.

A Paris

Esta noche saldrá para Paris la infanta Eulalia.

Los partidos históricos

El Correo defiende á los partidos históricos, y dice que son mejores que los grupos políticos que les estorban el paso. Añade que el país no pide agrupaciones nuevas, sinó que se eviten desconciertos nacidos de ambiciosos.

La suspensión de garantías

Dice *La Epoca* que no se pueden hacer cargos al Gobierno porque no heventan la suspensión de garantía pues nunca dijo que llevaría á efecto dicho acto, que quien lo dijo fué la prensa.

La abdicación de don Carlos

Caracterizados carlistas han negado que se hagan gestiones para la abdicación de don Carlos; han afirmado que en efecto don Jaime irá á Marsella, limitando á los carlistas á enviarle telegramas de adhesión y respeto.

Escalafón de Gobernadores

El general Azcárraga llevará mañana a la firma de la Reina un decreto creando un escalafón de Gobernadores civiles que lleven por lo menos dos años al frente de su cargo, concediéndose un plazo de 80 días para que cada uno presente los documentos que crea conveniente.

Estadística de reclutas

Se ha ordenado a los médicos militares que han de observar a los reclutas que hagan constar cuantos datos y observaciones juzguen de interés acerca de dichos reclutas para formar una estadística anual.

Cambio de residencia

El emperador de Marruecos piensa establecer su residencia en Fez, y pasará algunas semanas en Rabat.

En los círculos militares

Se ha reflejado la satisfacción con que se veía que por las autoridades se prohibiera el uso de insignias militares a los que no deben usarlas, pero se ha llegado acerca de este particular a cometer verdaderos abusos.

Nadie ignora que en algunas poblaciones hay serenos, vigilantes, mozos de almacén, cobradores, guardias municipales, etc., etc., que usan uniformes parecidos al de los jefes del ejército.

El frío

En el Valle de Musela reina una temperatura de treinta y dos grados bajo cero.

También telegrafían de varias po-

blaciones francesas que el frío es intensísimo.

EXTRANJERO**De la guerra**

Paris 21.

Dicen de Capetown que el efectivo de fuerzas de que dispone el general Botha se calcula que es de unos 4 000 hombres.

Se cree que ha fracasado la operación que los ingleses proyectaban contra el general Dewet.

—Los boers han apresado un tren, apoderándose de muchos viveres y municiones y del equipaje del general Kitchener.

De Washington

Dicen de Washington que circula el rumor de que la Asamblea cubana, en sesión secreta ha acordado aceptar las condiciones que le ha impuesto Mr. Mac-Kinley.

Preparativos

Comunican de Londres que continúan haciéndose grandes preparativos para que el acto de la coronación del rey Eduardo VII resulte muy brillante.

Algunas naciones han dado órdenes a los jefes de varios cruceros para que el domingo se encuentren en el puerto de Londres.

Catástrofe

Paris 21.

Comunican de Bruselas que en la carretera de Amberes ha ocurrido un

formidable incendio que ha destruido varias fábricas.

En el siniestro ha perecido carbonizado un obrero, habiendo resultado otros con quemaduras de gravedad.

Las pérdidas materiales se valúan en unos dos millones de francos.

Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia.

Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están a disposición del público las siguientes: *Bonheur*.—*Favorry*.—*Peninsular F. R.*—*Jeannot*.—*Bellona*.—*Fleury*.—*Tavanes et C.*—*Luciana*.—*Insuperable*.—*Tavanes Watch 1.*—*Bicicleta*.—*Narcisse*.—*Maximum*.—*Criterión*.—*Lenzerihc*.—*Urania* etc.

Relojería Climent

Angl 10.—TORTOSA

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO DENTISTA

Consulta

de 9 a 12 mañana

y de 2 a 5 tarde

Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

GUGALA

MEDICO OCULISTA
ARSENAL (CASA VIDAL)

En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles don José M.º Fernandez, Procurador calle de la Merced, núm. 2.

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los célebres polvos del Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna.

Unico representante en España: J. Bartra, Jaime I núm. 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

en 29 Enero, según Viciana, y en 23 de Mayo de 1423 según Zurita. El autor de su muerte fué quemado en el arenal junto a la playa, colocándose en aquel sitio un mojón que se conservaba aún en 1565. Su cuerpo fué sepultado en Peñíscola hasta 1430 en cuyo año su sobrino D. Juan Martínez de Luna lo trasladó a Illueca, su patria, conservándose hasta las guerras de Sucesión en 1712 en que la soldadesca saqueó la casa solariega de los Lunas y arrojó sus huesos al río Isuela, del que fué recogido sólo el craneo. Así acabó el inflexible Papa Luna de quien tantos recuerdos guarda la iglesia tortosina; en la Parroquial de Peñíscola se conservan de él un cáliz de plata y una cruz de cristal con sus armas. Después de muerto, los dos cardenales que le quedaban adictos aún, eligieron para sostener el cisma a D. Gil Sanchez Muñoz, canónigo de Barcelona, que tomó el nombre de Clemente VII, hasta 1429 en que renunció solemnemente en aras de la paz de la Iglesia. De este D. Gil Sanchez Muñoz se guardaban en la misma Parroquial un relicario piramidal de plata y otras reliquias. Fué el fundador del convento de Trinitarios Calzados, erigido en el monte de los Molinos, en el mismo sitio donde el Rey D. Jaime el Conquistador se alojó la noche antes de su entrada en Peñíscola en 1233, cual monasterio fué derruido en 1705, abandonándolo antes la comunidad que no quiso refugiarse en la Plaza en cuyos muros el Gobernador de la misma D. Sancho de Echevarría les ofrecía albergue, saliendo, en vista de la actitud de los frailes, el Clero y el pueblo a recoger la imagen de la Virgen de Gracia y el Santo Cristo que depositaron en la iglesia parroquial la primera, y en la de la Ermitana el segundo. En el archivo de dicha ciudad existe copia de una escritura ante don Nanuel Naranjo, autorizada en Madrid a 15 de No-

tlago de las imágenes de Maria, venerada en las ermitas y capillas propias de esta Señora, en el obispado de Tortosa con dos breves sermones de Nuestra Señora Ermitana, y una explicación del Ave Maria al fin. Su autor el Dr. D. Jaime Matheu, canónigo Penitenciario de la Catedral de Tortosa—Valencia, por Josep Thomás Lucas plaza de las comedias, 1760 En 8.º

—*Novena consagrada a Nuestra Señora Ermitana que se venera dentro la ciudad y Plaza de Peñíscola, en una iglesia, junto al Castillo, dedicada a esta gran Reyna Escrita por el Dr. D. Jaime Matheu Retor que fué la Parroquial Iglesia de dicha Ciudad y ahora Canónigo Penitenciario de la Catedral de Tortosa con licencia: en Valencia por Benito Montfort, junto al Hospital de los Estudiantes. Año 1786.*

Este docto prebendado de nuestra antigua Catedral nos lleva de la mano a ese negruzco peñasco que desde Vinaroz se divisa en lontananza coronado de fuertes almenas y torres, como levantándose de en medio de las encrespadas olas. Todos hemos oído celebrarlo siendo niños en las canciones populares, y quién que haya viajado por la carretera ó por el ferrocarril del litoral no se ha fijado en el promontorio cuya silueta se dibuja en el lejano horizonte marino? ¡Peñíscola! La antigua *Tyriche* de Festo Avieno, que ya la llamó *Noble ciudad*, la que Estrabón denominó *Chersonesum*, colonia de fenicios, tirios, cartagineses y romanos, habitada según Diago, en tiempos de Salomón, dos mil años antes de Jesucristo. En su recinto se celebró el primer Concilio en tiempos del Emperador Nerón, reuniéndose en él Basilio, Obispo de Cartagena, primer discípulo de Santiago; Eugenio, Obispo de Valencia; Pío, de Sevilla; Aga-

Zapatería

y almacén de Calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de eáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Almanques americanos desde 0'25 á 10 pesetas

DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PESETAS

Almanaque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1'50 pesetas rústica y 2 cartóné

Librería de Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

thodoro; de Tarragona; Elpidio, de Toledo; Etherio, de Barcelona; Capito, de Lugo; Efren, de Astorga; Néstor, de Palencia y Arcadio, de Logroño; quienes eligieron aquel lugar como refugio contra la persecución que sufrían de los Pretores romanos y en el que al fin fueron sorprendidos y sacrificados al furor pagano, en el mismo sitio donde hoy se levanta la iglesia de Ntra. Sra. de la Ermitana, en las gradas de su Altar Mayor á la derecha, bajo cuyas losas descansan sus restos. Según afirma Fr. Jordán en su *Crónica de la Provincia de Valencia*, existió un convento de Monjas Agustinas, fundado el año 500 por San Donato, bajo la plaza de la iglesia de Ntra. Sra. de la Ermitana, del que en 1748, cuando escribía el Dr. Matheu, aún quedaban vestigios. Subsistió este convento hasta el año 718. á la venida de los árabes, quienes, al apoderarse de Peñíscola, martirizaron á la comunidad.

Junto al castillo venérase la imagen de la Ermitana en su iglesia que levantó, según el arcediano Ballester, el mismo Apostol Santiago cuando vino á España desde Jerusalén trayendo consigo la imagen de la Virgen. (1) Esta imagen fué escondida, en tiempos de la irrupción árabe en una cueva del barrio del Olivo, de donde tomó el nombre de *Ermitana*, hasta que expulsados los moros fué de nuevo colocada y adorada en su antigua iglesia que sirvió de primitiva Parroquial, en la que se fundaron los dos más antiguos beneficios por Guillén Florenza y Sancho Espejo. Ante esta virgen oraba el obstinado Benedicto XIII en los largos años de su residencia en Peñíscola, desde aquel memorable día 1.º de Diciembre de 1415 en que se retiró á ella, declarado cismático y hereje en el Concilio de Constanza, asen-

tando su solio entre los combatidos escarpes del vetusto peñón de los fenicios, de cuyo solio no quiso bajar hasta su muerte, desoyendo amonestaciones y súplicas de monarcas y prelados. En su pontificado debería conceder á los Sacerdotes del Obispado de Tortosa la especial facultad de decir dos misas el día de Todos los Santos, facultad que aún usan en la actualidad, según expresa una nota que se lee en el Racionalato de la iglesia de Adzaneta y que dice: *"Hodie dicuntur due Misae á quodlibet Sacerdote invenies Bullam in Benicarlob seu Peñíscola; est facta concessio á Papa Luna."* (1) Aún se veían años atrás los vestigios de una escalera por la que el titulado Benedicto XIII bajaba desde sus habitaciones situadas en la torre del Homenaje á visitar á la virgen Ermitana, y otra en la misma peña que comunicaba con el mar y llevaba su nombre. En aquel solitario recinto, dominando la inmensidad del Mediterráneo y oyendo el misterioso murmullo de las olas, fulminaría el altanero Pontífice sus excomuniones y anatemas y dictaría sus dogmáticas bulas y concepciones, asistido de su corte de Cardenales, Obispos y Abades; desde allí partiría con todos ellos formando un brillante séquito á Morella, donde le aguardaban el Rey D. Fernando de Antequera y San Vicente Ferrer para amonestarle y disuadirle, cuyas amonestaciones y consejos desoyera, así como los de los Obispos de Zamora, Segovía y Salamanca que acompañaban al Rey, retirándose otra vez á su promontorio que le servía de Sede, hasta que desautorizado y desobedecido, pero arrogante siempre, falleció intoxicado por un religioso dominico

(1) Según el Arcipreste Segura Barreda en su *"Historia de Morella"*, esta concesión la confirmó el Obispo Pünter en 10 Abril de 1590, hallándose en su ciudad natal, á los Síndicos eclesiásticos cuando fueron á felicitarle por su elevación al episcopado.